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Стоит отметить, что боль-
шое значение сыграла разъяс-
нительная работа как органов 
исполнительной власти, так и 
депутатского корпуса, количе-
ство обращений, касающихся 
тарифной политики региона, 
значительно снизилось.

– Вы упомянули, что чле-
ны комитета лично выезжа-
ют в территории, чтобы оце-
нить позитивный опыт, про-
контролировать выполнение 
принятых решений. Какие 
наиболее значимые вопросы 
рассматривались на выезд-
ных заседаниях? 

– Например, в июле 2022 го-
да мы провели выездное засе-
дание комитета на полигоне 
твердых бытовых отходов «Се-
верный», расположенном не-
далеко от Верхней Пышмы, и 
на площадке ЕМУП «Спецавто-
база» в Екатеринбурге. На нем 
предметно рассматривались 
вопросы об эксплуатации по-
лигонов, проблемы и перспек-
тивы развития системы сорти-
ровки отходов на территории 
нашего региона. На других вы-
ездных совещаниях обсужда-
лись вопросы строительства 
мусоросортировочного ком-
плекса и полигона твердых бы-
товых отходов в Нижнем Таги-
ле, мы изучили опыт работы 
и перспективы развития мусо-
росортировочного комплекса 
«Широкореченский» в Екате-
ринбурге. Предметом нашего 
обсуждения вне стен Законода-
тельного Собрания также ста-
новились вопросы экологии и 
природоохранной деятельно-
сти в Нижнем Тагиле и Горно-
уральском городском округе. 
Члены комитета рассмотрели 
комплексный план меропри-
ятий по реабилитации Черно-
источинского и Верхне-Выйско-
го водохранилищ, источников 
питьевого снабжения Нижне-
го Тагила, выполнение работ по 
капремонту Авроринской пло-
тины на реке Исток и другие.   

Отмечу, что экологическую 
ситуацию в Нижнем Тагиле – 
городе-участнике федераль-
ного проекта «Чистый воз-
дух» – депутаты Законодатель-
ного Собрания держат на осо-
бом контроле. Мы вниматель-
но рассматриваем ход реали-
зации комплексного плана по 
снижению объема выбросов в 
атмосферу загрязняющих ве-
ществ, в том числе от городско-
го транспорта и промышлен-
ных предприятий. План пред-
полагает последовательную 
замену транспортных средств 
низкого экологического класса 
на электрические, реконструк-
цию пяти газовых котельных 
с установкой модернизиро-
ванного оборудования, пере-
вод частных домовладений 
с  угольного или печного ото-
пления на газовое. 

– Как комитет участву-
ет в работе по профилактике 
лесных пожаров, поддержке 
служб, участвующих в борьбе 
с ними? Ведь горит не только 
лес, весной прошлого года на 
Урале огонь перекинулся на 
многие поселки. 

–  В Свердловской области 
крайне тяжелыми в этом смыс-
ле были 2010 и 2023 годы. Был 
нанесен ущерб не только лес-

ным насаждениям, но и го-
рели жилые постройки (до-
ма)  – люди оставались без жи-
лья, создавалась угроза жиз-
ни. После 2010 года были сде-
ланы выводы, многое  изме-
нилось: усилилась авиацион-
ная служба, было приобретено 
огромное количество специа-
лизированной техники, под-
готовлены десантники-пожар-
ные. Но  2023  год дал новую 
информацию для размышле-
ний. Огонь заходит как из леса 
в населенный пункт, так и на-
оборот. Очень большую роль в 
возникновении пожаров стал 
играть человеческий фактор. 
Мы видим, как в этом направ-
лении сейчас работают сотруд-
ники МЧС, которые проводят 
рейды, представители муни-
ципалитетов, природоохран-
ной прокуратуры, депутаты. 
Эта работа в итоге точно долж-
на уменьшить риски возник-
новения пожаров вследствие 
человеческого фактора.  

В прошлом году по пору-
чению председателя Законо-
дательного Собрания Люд-
милы Валентиновны Бабуш-
киной решением Совета Зак-
собрания в нашем комите-
те была создана рабочая груп-
па по организации и прове-
дению работ по профилакти-
ке пожаров на землях лесно-
го фонда Свердловской обла-
сти. Кроме депутатов, в нее во-
шли представители исполни-
тельной власти, принимали 
участие в работе представите-
ли МЧС и прокуратуры. Чле-
ны рабочей группы были на 
территориях, пострадавших 
от пожаров, принятые меры 
по поддержке волонтеров, по-
могавших бороться с огнем, – 
один из итогов ее работы. Мы 
своими глазами видели, какие 
противопожарные мероприя-
тия проводят муниципалите-
ты, – а  это создание минераль-
ных полос вокруг населенных 
пунк тов, пожарных прудов, 
специализированных пирсов.  
Оказалось, что тех средств, ко-
торые выделялись для этого по 
утвержденной ранее методике, 
недостаточно. И вот по итогам 
формирования бюджета на 
2024 год наши предложения по 
увеличению расходов на эти 
цели были учтены. 

–  Какие еще новые вызовы 
появляются в этой проблема-
тике?

– Если раньше пожароопас-
ный сезон в Свердловской об-
ласти длился в среднем шесть 
месяцев, то последние три года 
в связи с тем, что вода уходит с 
верхних горизонтов земли, по-
явилась проблема подземных 
пожаров. Они могут происхо-
дить даже зимой. Это требует 
от всех нас совершенно друго-
го режима работы, поиска но-
вых решений, в том числе и 
профилактических. В этом го-
ду вновь создана рабочая груп-
па, которая будет изучать эти 
вопросы и предлагать систем-
ные решения. 

–  А нужно ли повышать 
штрафы, ужесточать меры 
ответственности, чтобы ми-
нимизировать человеческий 
фактор как причину пожа-
ров?

– По большей части эти во-
просы решаются на федераль-
ном уровне, но выскажу свое 

мнение. Любое наказание, на-
пример, штраф, конечно, име-
ет воздействие. Но более важ-
ную роль играет самосозна-
ние. Когда человек будет вну-
тренне понимать, что может 
стать источником большой 
беды, он будет стараться это-
го не  допустить. Это опять же 
вопросы просвещения, в кото-
рых депутаты принимают са-
мое активное участие – встре-
чаются с местными жителями, 
в том числе со школьниками. 

– В Свердловской области 
действует региональное объ-
единение «Депутатская вер-
тикаль» – уникальный меха-
низм, позволяющий объеди-
нять усилия муниципальных 
депутатов, областных законо-
дателей и депутатов Государ-
ственной Думы. Какие иници-
ативы вам удалось передать 
на уровень федерального пар-
ламента с помощью этого ин-
струмента?  

–  Наш регион представлен 
очень сильным депутатским 
корпусом в Госдуме, в том чис-
ле на уровне председателей и 
заместителей председателей 
комитетов. В рамках «Депутат-
ской вертикали» нам, напри-
мер, удалось решить важный 
вопрос, связанный с безопас-
ностью лесников. Раньше у них 
не было оружия – по законо-
дательству им не разрешалось 
его носить, и в случае необхо-
димости они не могли защи-
титься от браконьеров. Были и 
трагические инциденты. Через 
«Депутатскую   вертикаль» уда-
лось как ужесточить меры воз-
действия на нарушителей, так 
и дать лесникам возможность 
самозащиты. Впоследствии 
мы приняли аналогичный за-
кон на уровне региона. Отмечу, 
что речь идет о мерах не толь-
ко самозащиты, но и профи-
лактики – нарушители теперь 
понимают, что егерь не просто 
сделает замечание, а сможет 
и  дать отпор, и задержать. 

Добавлю, что сейчас вы-
строен механизм, в рамках ко-
торого ни один федеральный 
закон или постановление Пра-
вительства РФ, если они каса-
ются вопросов совместного ве-
дения, не принимаются без со-
гласования с регионами. Так 
называемых нулевых слуша-
ний, в рамках которых мы да-
ем отклик на федеральные 
инициативы, раньше не было. 
А сегодня этот механизм рабо-
тает как часы. 

Развивать экономику и в то 
же время сохранять природу  – 
можно. В этой связи, конечно, 
нам нужно повышать культу-
ру восприятия этой пробле-
мы, а значит ставить задачи по 
экономическому преобразова-
нию в один ряд с необходимо-
стью соблюдения бизнесом вы-
соких экологических стандар-
тов. Нужны новые разработки, 
новые технологии, новые ор-
ганизационные формы – ведь   
только при объединении уси-
лий всех ответственных сторон 
(федеральных и региональных 
органов законодательной и ис-
полнительной власти, произ-
водителей, потребителей, пе-
реработчиков) возможно со-
хранить богатство природных 
ресурсов не только нашего ре-
гиона, но и всей страны.

Записал  
Андрей МЕШАВКИН

Совместное выездное заседание с представителями ООО «Балтымский 
АгроКомплекс»

Изучение опыта работы мусоросортировочного комплекса 
«Широкореченский»

Высадка деревьев в рамках Международной экологической акции  
«Сад памяти»

Выездное заседание на площадке «Уральской базы авиационной охраны 
лесов»
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